

El Liberal

Preco de los anuncios

Ptas

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 de la noche de su publicación

Precios de suscripción

Ptas

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 18.

Mahón, lunes 6 Junio de 1898. (tarde)

N.º 5077

SECCION POLITICA

LA GUERRA

Hace un mes largo que empezó la campaña en ambos Océanos; el desastre de Cavite parece un tanto olvidado al ver la falta de noticias detalladas y la pasividad esplicable de la escuadra del almirante Dewey, así como la inexplicable de los elementos que allí representan el poderío de España.

Decimos ser explicable la de los yankees, pues escasos de municiones y faltos de fuerzas de desembarco, deben hallarse muy satisfechos, saboreando los laureles de su fácil triunfo.

Se comprende que el general Augusti se halle muy preocupado de la actitud de aquellos indígenas; así no es de extrañar sus continuas conferencias con los cabecillas pasados, presentes y futuros, para atraerlos a la causa española.

Pero hallamos inexplicable el que se mantenga un enemigo anclado a pocos kilómetros de las murallas de Manila y otro apoderado de la plaza de Cavite, sin que tengamos noticia de que se piense en hostilizarle.

Poderosa era la escuadra holandesa, que anclada a viva fuerza en el Escalda, pues allí la aprisionaron los hielos, y sin embargo bastaron escasas fuerzas, entre ellas alguna caballería, para que se entregase prisionera, sin hacer ninguna resistencia.

En el sitio de Amberes los amigos acumularon todo género de elementos para rendir la plaza. Recordamos unos famosos *brulotes*, que eran balsas cargadas de materias incendiarias y explosivas, que se dejaban á merced de corrientes favorables y tenían en gran intranquilidad á los defensores, ocasionándoles no flojos contratiempos.

Cuando el sitio de Gibraltar, unos cascos viejos, se farraron debidamente, instalando un cañón de 24 libras

en cada uno de ellos, formaron las baterías flotantes sistema D'Arçon, que se atrevieron con el poderío de las fuerzas terrestres y marítimas de Inglaterra, saliendo en verdad derrotados; pero indicando que son inagotables los recursos de la guerra, cuando hay buena voluntad, y corazones heroicos para practicarlos.

En todos los sitios de plazas fuertes, se registran tentativas más ó menos afortunadas; pero demostrando el empeño en obtener el triunfo, por descabellado que el intento parezca. Debe recordarse en esta ciudad de Barcelona, el ataque y toma de alguna obra de la Ciudadela y sólo por un puñado de paisanos sin organización; pero que todos eran hombres de gran corazón.

Pues algo de lo relatado y de mucho más que podríamos referir, es lo que desea la opinión pública, ocurra en las aguas de Manila. Su preocupación constante es la de averiguar, el porque no tuvo bajas ni desperfectos la escuadra yankee, las causas de ante unos 300 hombres de desembarco, se rindiesen plaza y Arsenal de Cavite, y el deseo de saber si hostilizamos al enemigo.

Si allí estuviésemos mandando, nos parece que hallaríamos mil elementos para el último de los públicos deseos. Sorpresas nocturnas; blindar alguna barcaza ó buque de pequeño tonelaje; artillararlo con algún cañón de mediano calibre; aproximarse y hacer fuego á los barcos enemigos.

Rellenar algún remolcador de substancias explosivas, y poniendo la proa al enemigo, darle todo vapor y por choque ó con un cable eléctrico, producir la explosión cuando convenga.

Un ataque formal en noche de gran obscuridad; y llevando un barco de puntal semejante al que se quiera atacar, podría intentarse algo serio contra la escuadra.

Bien nos consta los peligros para los que intenten estas hazañas; pero mayores

son el tomar una brecha; en los trabajos de minas y contraminas; en los servicios de los cazatorpederos. Sin embargo, en todas partes se encuentran voluntarios, aun sabiendo que allí han de perecer en su mayor parte.

Nada más lejos de nosotros que censurar aquellas autoridades; pero es tal el deseo de ser vengado el desastre de Cavite, que no podemos dudar se haya intentado y se prosigan los preparativos para que aquella escuadra enemiga tenga siempre encendidas sus calderas y ni un solo momento de tranquilidad. Creemos esto muy preferible á una quietud enervante, aun cuando evite el bombardeo de la capital.

En cuanto á la posición de Cavite viejo, no podemos comprender que, dueños nosotros de las comunicaciones del istmo de Noveleta, no se esté hostilizando al enemigo.

En Manila se cuentan buenas piezas de sitio, cañones, obuses y morteros, que fueron utilizados en el ataque de las posiciones, ocupadas por la pasada y potente insurrección.

En nuestra opinión, podría instalarse alguna batería de sitio en aquella posición, y haciendo un fuego muy lento, pero muy seguro, tendríamos en jaque á los yankees é indígenas, que allí viven al parecer en perfecta armonía.

Quizás en las primeras nuevas que de allí recibamos, tengamos la satisfacción de ver realizado cuanto apuntamos. Pero si así no fuera, sería una decepción más en la hasta hoy funesta campaña de Filipinas.

B.

(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

Los cables de Cuba

Un periódico de la mañana publica el recorrido de los cables que ponen en comunicación telegráfica á la isla de Cuba.

Costa Norte: Via Cayo Hueso, que comunica la isla con los Estados Unidos.

No puede servir á ninguno de los dos países en guerra.

Parte Sur: Compañía telegráfica West India and Panamá. Del puerto de Santiago de Cuba á

la isla de Jamaica. De allí tiene un ramal á Colón (Estados Unidos de Colombia) y Panamá, punto del cual puede comunicar Cuba con España por vía Perú, Chile, Argentina, Brasil, etc., aunque tendría que cruzar la línea Centro and South American Company, que, como se sabe, es norte americana.

De Haití á Puerto Rico hay dos cables de la misma compañía, y de allí dos más, los cuales llegan á las Guayanas por distintas vías: la una, pasando por Saint Cruz y Trinidad, termina en Demerara, y la otra, por San Thomas, San Kitts, Guadalupe, Dominica, Martinica, Santa Lucía, San Vicente y Grenada, va á terminar también en Demerara.

De este punto pueden seguir los telegramas por las líneas del Estado de Guayanas y el Brasil, y hasta llegar á Pernambuco, de donde seguirían hasta España por la Compañía de South American Cable, que arranca de dicho punto y termina en las islas Canarias.

Esta compañía está en combinación, á su vez, con la línea Nacional submarina española, que une las islas Canarias con el puerto de Cádiz, en la Península.

Esta sección terminal de la combinación debe ser cuidada por el peligro que pueda ponerla un buque norteamericano cruzando por las costas de donde arranca; sin embargo, aun perdiendo esa línea, quedaba á España el cable de la Compañía Brazilian Submarine, llamaba generalmente via Madeira, en combinación también con la Western and Brazilian de Pernambuco á Montevideo.

La otra Compañía de Telégrafos también muy importante en la isla de Cuba, es la «Française des cables telegraphiques». Parte del puerto de Santiago de Cuba para la isla de Haití, de donde, después de hacer tres escalas, desprende un ramal directo de Santo Domingo á Caracas (capital de Venezuela). De aquí pueden seguir los partes telegráficos por las líneas del Estado de los países dueños de la costa del Norte de Sud-América, para tomar rumbo á España desde Pernambuco en la forma descrita anteriormente.

Del mismo Santo Domingo (isla de Haití) sale otro ramal que, sin tocar en ninguna de las muchas islas, cerca de las cuales pasa, llega á Pararibo (Brasil), punto que está en comunicación con Pernambuco.

Carta de Londres

31 de mayo.

Mr. Long, el ministro de Marina de los Estados Unidos, no se anda por las ramas; en seguida que se enteró del paradero de Schley, es decir, ayer, le puso el siguiente telegrama:

«Bajo ningún concepto deje escapar escuadra Cervera. Capturarla ó destruirla.»

Spongo que Long habrá tenido la amabilidad de comunicar este telegrama al almirante Cervera, para que se entere y se deje destruir ó

capturar, puesto que así lo ha ordenado Long.

Siempre tan dentistas esos yanquis. Ya pareció aquello! Aquello es la bendita paz, que diría Moret. En efecto, los periódicos ingleses están atestados de telegramas que reproducen los artículos de la prensa oficial y no oficial yanqui, clamando por la paz. Humanidad, progreso, civilización, fraternidad, etc., etc.; una orgía de sentimentalismo que me ha hecho llorar.

No habiendo logrado meternos las manos en los bolsillos, esos señores nos abren los brazos.

¿Para qué la guerra? ¿Por qué desrozarnos mutuamente? Que España evacúe la isla de Cuba y no se hable más del asunto; nadie duda del valor de España y su honor queda intacto.

Prácticamente lo que se proponen los americanos equivale a lo siguiente: En una encrucijada un bandido os pide la bolsa ó la vida, sacáis un revólver y le decís: «Si te mueves, te abraso.» Entonces el bandido os contesta: «Compañero, yo estoy por la conciliación; me disgusta el derramamiento de sangre, sobre todo cuando se trata de la mía; así pues, eche V. á un lado el revólver, deme la bolsa y que no se hable más del asunto.»

Si quieren Vds. la isla de Cuba, señores yanquis, vayan á tomársela y déjense de historias y subterfugios, que cuando se comete un crimen hay que tener el valor de arrostrar sus consecuencias morales y materiales.

No me extrañan las veleidades pacíficas de los americanos; al declararse la guerra, creían todas las necesidades que ensartaban los periódicos yanquis para fabricar el entusiasmo. Decíase entonces, que la guerra duraría quince días, á lo sumo un mes, y que en tan corto plazo, Cuba, Filipinas, Puerto Rico, etc., etc., pasarían á sus manos, amén de nuestra escuadra, una indemnización y otras menudencias. Han pasado cinco semanas y el programa de la función que tiene el honor de representar la «troupe Mac Kinley», no ha pasado de la sinfonia. De ahí las recriminaciones que se dirigen mutuamente los periódicos y los políticos yanquis, declarándose todos inocentes de la provocación á la guerra, hasta tal punto que si este continúa, resultará que hemos sido nosotros los provocadores.

Este cambio de frente de la opinión en América, revela un gran desaliento, y si tuviéramos un Gobierno á la altura de las circunstancias, esta guerra empezada por los yanquis con tantas fanfarronadas y tanto reclamo, terminaría irremisiblemente con la derrota de los piratas que la provocaron.

Pero nuestros gobernantes, más atentos á salvar lo que á nadie importa que se salve, excepto á ellos, que sacar incólumes el honor y la integridad de la Patria, pierden el tiempo en negociaciones diplomáticas que, por más que en ellas intervenga el Papa, á nada pueden conducir, en vez de dedicarse á organizar la guerra á todo trance, que es la única política salvadora y nacional.

Si he mencionado á León XIII es porque la prensa oficial americana, que hace dos meses acogía su intervención con desdén, en estos momentos la solicita con insistencia.

Nos toca ahora á nosotros rogar á la cabeza visible de la Iglesia que no

se meta más en honduras, pues para ceder Cuba y pagar una indemnización de guerra, no necesitamos las alforjas de Su Santidad.

Ayer fué día de jolgorio en Nueva York y demás ciudades importantes de América. Se celebró el «Decoration-Day», fiesta de carácter á la vez fúnebre y patriótico, que consiste en depositar coronas en las tumbas de los héroes de las pasadas guerras, echar los correspondientes discursos y desfilar ante las respectivas autoridades. Con tan plausible motivo se cubrió de coronas el monumento de Grant.

Parece que el número de coronas fué tan grande, que no podían ni podrán leerse hasta que aquellas desaparezcan, las inscripciones que decoran aquel monumento.

Se comprende este exceso de testimonios funerarios; así quedará velado el «No more war» (no más guerra) que figura en sitio preferente, por ser el lema favorito del ilustre general.

Como en aquella tierra no puede prescindirse de la nota cómica, desfilará por las calles de Nueva York diez mil veteranos de la pasada guerra, escoltados por varias compañías de «barbianas» uniformadas, pertenecientes al célebre regimiento que para solaz y recreo de nuestros soldados de Cuba, ha organizado miss Adams. Parece ser que los uniformes son tan bonitos como las formas que contienen, y que las bélicas amazonas ejecutan varias maniobras con una precisión y desenvoltura que permiten asegurar que nuestros soldados van á pasar muy buenos ratos cuando entren en comunicación directa con esas apreciadas y robustas muchachas.

El telégrafo nos participa que el general Miles y su estado mayor han salido de Washington para Tampa con objeto de ponerse al frente de la expedición que ha de embarcarse para Cuba ó Puerto Rico ó quizás para la eternidad. Parece que esta vez la cosa es seria y vamos á pagarnos el lujo de una invasión yanqui. Sólo hay una pequeña dificultad que podría aplazar indefinidamente la operación, y es que el general Miles, antes de embarcarse, desea que Schley destruyese ó capturase la escuadra de Cervera. Es, pues, probable que no tengamos expedición hasta nueva orden.

No se confirma lo del armamento de corsarios que anuncié la semana pasada. Retiro, pues, la felicitación que dirigí al ministro de Marina y temo mucho que este señor siga las huellas fatales de sus incapaces antecesores.—Ll.

(La Publicidad)

MAHÓN

Dijimos el otro día que si se hubiese cumplido el precepto evangélico de dar cada cual á los menesterosos, el que tiene mucho, mucho, el que tiene poco, poco, y todos de buena voluntad, no hubiéramos llegado á las presentes tristes circunstancias, ni se hubiera tenido que formar la «Junta protectora de la clase obrera», ni el escritor suplementario de «El Grano» hubiera tenido ocasión de hacer á dicha Junta la oposición solapada que nos vimos obligados á desennascarar. Esto es evidente.

Pero, cómo es evidente también, el

Evangelio se predicó hace 19 siglos y ha habido siempre quiénes, de palabra, como el mismo «Grano», y muy pocos con el ejemplo, han predicado al mundo sus excelencias; á pesar de ello, en el terreno práctico han sido siempre pocos, muy pocos, los convencidos. El repetido «Grano» dá de esto una prueba muy clara cuando pretende esquivarse asegurando que las máximas evangélicas no le obligan, á él ni á los suyos, más que á los *impíos*, que son, según su criterio, los que desde luego rechazan la divinidad y la autoridad sobrenatural de las que llaman *sagradas escrituras*.

De todo lo cual resulta que la solución bíblica del «Grano» será en teoría más ó menos digna de alabanza y gran recurso para lamentaciones *á posteriori*; pero la práctica de cerca de 19 siglos nos demuestra que no es de ninguna manera aplicable á la vida real y al modo de ser de los hombres, por la sencilla razón de que el mundo, después de tantas predicaciones, rechaza el sermoneo y se acoge á las obras; dándose el caso asombroso pero muy frecuente, de que muchas veces los que con más hermosas palabras procuran ensalzar las enseñanzas del Evangelio, son, en sus acciones públicas y privadas, los que más abiertamente las desprecian y ultrajan.

Sorteo—31 Mayo 1898

Admón. Loterías núm. 1 (ESTANCO)

Números 3.510 y 23.023 premiados con 300 pesetas cada uno.

Admón. Loterías núm. 2 (SR. ALEJANDRE)

Números 1.007-4.099-4.838-10.313-10.314-13.918-24.641 y 46.761 premiados igualmente con 300 pesetas cada uno en dicho sorteo.

El jueves (9) se cierra el despacho de billetes del sorteo del 10 de este mes.

En el Registro Civil han verificado las siguientes inscripciones durante el finido mes de Mayo:

Nacimientos	26
Defunciones	24
Casamientos	6

En el último telegrama que esta mañana hemos publicado sobre los frailes de Filipinas, nuestros cajistas omitieron involuntariamente las tres palabras finales, que decían se tomará con ellos UNA MEDIDA RADICAL.

«La Marítima» compañía mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Barcelona 6, 8'50 m.

Fondeado «Menorquin» las seis sin novedad: calmas.—Ginart.



La Marítima
COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES
MAHÓN

Con el fin de evitar los abusos que se vienen cometiendo en el despacho de pasajeros á última hora á bordo de los vapores de esta Sociedad, desde el Domingo próximo 12 del actual se cobrará el 10 por 100 de recargo

sobre el valor del pasaje á todos los viajeros que tomen pasaje á bordo de los citados vapores.

Lo que se hace público con la suficiente anticipación para conocimiento de los señores interesados.

Mahón 6 Junio 1898.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Atendiendo á las críticas circunstancias actuales y á la escasez de pasaje que en los dos años anteriores ha aprovechado el viaje directo de recreo á Barcelona que en obsequio á los señores accionistas de las sociedades Mahonesa de Vapores y Menorquina ha tenido lugar en los mismos, la Junta de Gobierno de esta Sociedad, considerando este año gravoso é innecesario el referido viaje directo, acordó que los accionistas procedentes de aquellas Sociedades que tengan derecho al pasaje gratis en el mencionado viaje directo, puedan utilizarlo en el vapor «Menorquin» por vía de Alcúdia en cualquiera de los viajes comprendidos en los días 12 del actual salidas de Mahón á 23 del mismo salida de Barcelona.

Lo que se hace público para conocimiento de los repetidos señores accionistas.

Mahón 6 Junio 1898.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 6, 10'45 m.

Telegrafían de la Habana que allí se habla mucho de la formación de un nuevo partido, uniéndose Romero Robledo, Weyler y Castelar, y que en breve quedará restablecida la comunicación telegráfica con Filipinas.

Madrid 6, 11 m.

El sábado por la noche la escuadra yankee repitió por espacio de 45 minutos su cañoneo frente á Santiago de Cuba. Las baterías no contestaron porque los proyectiles enemigos no alcanzaban á tierra.

En el día de hoy

Cambio Mahónés

Barcelona 6, 11'0 m.	
Interior	47'47
Exterior	63'25
Cubas 86,	63'75
» 90,	53'62

D. Smaragdó Mendez Cursach

Licenciado en Medicina y Cirujía

Ofrece al público sus servicios calle del Castillo 27.

Consulta de 12 á 2

B. FÁBREGUES, IMPRESOR.
Calle Nueva n.º 25